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主席， 

 

  多謝你給我機會在今天的研訊作一個補充

發言。 

 

2.  在上次出席研訊時，當中就個別議員的提問，

因為沒有足夠時間，我並未能夠清楚詳細回應。

我現在提供一些補充資料。 

 

3.  首先，易志明議員曾經提問：「路政署在監

管港鐵公司的過程中是否發現港鐵公司的內部機

制出現問題」。我當時回應說在路政署監核顧問的

監察中並沒有證據顯示港鐵公司不符合其訂立的

機制。 

 

4.  我在這裡要補充一點，路政署的監核顧問是
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採用風險為本方式，並透過抽樣檢視風險較高的

項目，進行其所需的監察和核證工作。因為並不

是全面檢視港鐵公司的內部機制，即使監核顧問

的監察看不到證據顯示港鐵公司不符合其訂立的

機制，亦未必表示港鐵公司的內部機制沒有問題。

就高鐵工程出現延誤一事，路政署會繼續按委託

協議的機制，評估港鐵公司就項目推展、工程延

誤和項目超支的責任，並保留一切權利向港鐵公

司追究其所保證的事項和應負的合約責任。 

 

5.  第二，陳鑑林議員在上一次會議上曾提出:

「當路政署發現問題時，需要由港鐵公司審批之

後才能實行。即是說解決問題的進度和權力不是

在路政署作為一個核實監督者身上，而是在港鐵

公司身上。所以港鐵公司做與不做對署方起不到

作用」，請我解釋。當日我未能回應，我現在補充

解釋如下。 

 

6.  路政署作為『核實監督者』的工作，是透過

緊密的監督，責承港鐵公司須按委託協議所承担
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的責任，用最大努力來推展高鐵香港段工程。若

察悉到港鐵公司在進行受委託的工程時出現問題，

路政署會適時向港鐵公司提出意見、催促港鐵公

司履行其作為受委託者的責任實施改善措施及跟

進有關問題。就港鐵公司推展高鐵香港段工程的

工作，路政署會提出意見或質疑，但不會亦不適

宜直接指示港鐵公司如何推展工作，更不會亦不

可以向與路政署沒有直接合約關係的承建商發出

任何指示。 

 

7.  最後，田北辰議員在上次研訊上曾提出關於

合約編號 810A 西九站挖掘岩石的問題。當日我未

能回應，我現在補充回應如下： 

 

8.  港鐵公司獨立董事委員會第一份報告書第 

4.10 至 4.11 段已經解釋了西九站的勘測工作共

取得超過 600 個勘探鑽孔的資料，而當時已經知

悉西九站北端有大量岩石需要挖掘。根據路政署

現時的分析，當時預計的數量與現時的估計沒有

很大差別。只不過由於挖掘石層的工序需時，而



4 

 

且要在完成 B3 層後才可以大量挖掘，因此亦會影

響承建商希望可以縮短這個工序以追回部份滯後

進度的計劃。 

 

9.  數據顯示，西九站北端的石層就像兩座小山，

分佈在近佐敦道以南的東西兩邊連續牆，由東至

西的石層橫切面看起來像「U」形的山谷。雖然港

鐵已經在 2014 年開始挖掘石層及試爆，但由於主

要石層的位置是在 B3 樓層以下，所以大量石層的

挖掘，要待 B3 層樓面的橫向支撐完成後，才能全

面展開。而 B3 層樓面的橫向支撐已於 2015 年 3

月完成，現正大量挖掘 B3 層樓面以下的泥土及石

層。待更多主要石層露出後，就可以全面應用爆

破技術以大量移除石層。 

 

主席，我會繼續在今次研訊中盡力提供所

需資料以協助研訊。多謝！ 

 

路政署署長 

2015 年 4 月 21 日 




